

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

La justicia vengativa de las masas

Al ver a las gentes humildes transitar por calles y plazas, la apariencia externa les presenta como en estado natural, atentas al cumplimiento de su deber, y cuando hablamos con los que tenemos necesidad de tratar, sus manifestaciones de atención y respeto pueden hacernos creer en un reconocimiento del estado de cosas actual de la sociedad y su conformidad con él.

Pero escuchémosles en sus reuniones, en los cafés, tabernas, tulpas y bares y en sus corros de comedores, sirvientas y obreras; ni un solo abuso, ni una sola injusticia queda sin publicidad y comentario, y, faltos de contacto con las predicaciones sedantes de las doctrinas de la verdad, mientras le tienen con las preexcitantes del error, la atmósfera que se hace y se espesa, impalpable al observador superficial pero densa, explosiva a los que descienden a observar el fondo del espíritu de las masas.

El mal siempre causa estrago; podrá el alma, bien preparada, ofrecerle a Dios una prueba de su amor y en rescate de sus pecados; pero todos sabemos que el alma de la generalidad no está, en el día de hoy, modelada en los templos, sino en la lectura de la Prensa impía y en las predicaciones revolucionarias.

De ahí que una injusticia, al llegar al alma del pobre, en vez de producir el efecto de la conmiseración y el perdón cristiano del desdichado que la cometió, sabiendo que no escapará a la justicia de Dios, adquiere las proporciones de un hecho general y corriente en las clases altas, que no deben escapar a la justicia vengativa de las masas.

Y en la impotencia de momento se acumulan hechos, a veces ciertos, a veces inciertos y a veces tergiversados, y sobre ellos se cultivan las semillas del odio y de la venganza, que los sembradores del mal se encargan de depositar y de vigilar.

La atmósfera es tan densa, la sugestión tan grande, que almas bien preparadas, procedentes de pueblos sanos, no tardan mucho en dejarse saturar de sus vapores moféticos, y aunque conservan virtudes y bondades naturales, se orden a la justicia, sus ideas y sus sentimientos son pronto los de los demás, y el día de la revuelta marcharán con todos.

Hay quien se extraña, sin embargo, de que haya pobres malos, o que simplemente, quieran reivindicar sus derechos; están convencidos de que los ricos son una especie de casta privilegiada a quienes les está todo permitido, mientras que el pobre es un ser inferior, que debe estar sujeto a sus intereses y sus caprichos, y aun a sus propios vicios, y hallarse muy satisfecho y honrado si se le paga su trabajo, si se le toma una hija o se le dirige la palabra.

Es el criterio pagano de gran parte de una sociedad pagana.

Nosotros nos extrañamos de que haya tanto pobre bueno. Cuando se observa lo que el lujo y los vicios provocan; lo que la justicia le perjudica; lo que el atropello le hiera; lo que la sociedad le abandona y lo que el mal le trabaja, pensamos en la asistencia misericordiosa de Dios, que no abandona nunca a sus almas y atiende con especial cuidado a los pequeños.

El alma del pobre se desmorona por un acto de abuso y la injusticia le

van preparando para que los enemigos del bien le empujen la desconfianza en Dios, y con ellos poder afirmar la desconfianza en los hombres.

Nuevas injusticias le van agriando, a la vez que le abren a prestar atención a los ensueños de felicidades futuras de las doctrinas utópicas.

Aún no odia; las virtudes naturales o adquiridas y la gracia, luchan contra la ponzoña de todas sus gestiones del medio ambiente.

Al fin, un día, un abuso inhumano, una injusticia más perjudicial o más molesta, hacen germinar el odio a su patrono, que luego se extenderá fácilmente a los demás patronos; el revolucionario está formado.

No todos, sin embargo, llegan a este estado, digámoslo en honor del pobre; pero basta el anterior para que en su día corra tras de los que odian.

Hay, sin embargo, un hecho altamente lamentable, que merece que detengamos nuestra atención, cual es el que a los hijos se les educa en las ideas de los padres.

Ostequeis y escuelas buenas, cuando los niños asisten, pueden poco contra el ambiente de la familia y de la calle.

Observemos un poco los barrios obreros de los grandes centros, y también ya los muchos pueblos; las nuevas generaciones aparecen francamente áreas, propensas al amor libre, comunistas y anárquicas.

Entre ellas y las clases patronales no va quedando más defensa que la barrera de la policía y el ejército, cada vez más débil, porque sus elementos se reclutan entre las clases bajas que se desmoronan.

Un portillo en esta barrera, el día menos pensado, y la clase se desbordará, como ocurrió en Rusia.

El desmoronamiento de la sociedad se hace por falta de ponderación en las actividades que la influyen; los que manejan la piqueta y los que asientan ladrillos no están en la misma proporción, ni la facilidad de su labor es la misma.

A la escasez de operarios del bien trabajando en las más ingratas condiciones, responde la abundancia de operarios del mal, que, amparados en mil facilidades reprobables, atacan por mil partes, con verdadera vesania, los principales fundamentos de la fe: la familia, la propiedad y la autoridad.

Y sin embargo, a pesar de la actividad y multiplicidad de estos operarios, no son ellos, desde fuera, los que causan el verdadero daño; son los que dentro los que hacen la verdadera labor nefasta.

En tal sentido, nos atrevemos a exponer gráficamente que cada injusticia que se comete con los humildes, cada virtud que se les arranca, es una piedra que se retira del cimiento del edificio social, y que la revolución no es otra cosa que el aplastamiento, del mismo, sobre los que tal labor están realizando.

Y profundizando aún más, nos atrevemos a asentar que la autoridad que vigila, la que no ayuda y la que no ampara, y el individuo de las clases directoras que no cumple, el que no respeta y el que no ama, constituyen el fomento de todas las revoluciones, en las que el pueblo no es sino el instrumento del castigo de Dios, cuando se ha colmado la medida.

Antonio Monedero

JUNTA
de Protección a la Infancia
Número premiado hoy

155

De Sociedad

Los que viajan

Para Madrid y Barcelona han salido D. Antonio y D. Luis Sintas Valero.

—Después de pasar en esta temporada ha regresado a Madrid D. Andrés Ros.

—Ha llegado de la Capital el virtuoso sacerdote D. Rafael Antúnez.

Notas varias

Para el rico hacendado de Granada don Juan Yanguas, ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Pilar Pintó Herrero, hija de nuestro inolvidable amigo el Contramaestre de la Armada D. Federico.

La boda ha sido fijada para los primeros días del próximo mes de Octubre.

Reciban nuestra felicitación los futuros esposos.

Enfermos

Se encuentra muy mejorado de su enfermedad nuestro tertulio D. Agustín Alcaraz.

—Se encuentra enfermo nuestro compañero en la Prensa D. Miguel Pelayo.

—En Murcia, se encuentra enfermo el padre de nuestro paisano, el industrial don Juan García Sánchez,

DESDE MADRID

Aires nacionales

Hay corre un vientecillo propiamente estival. Y aunque el refrán castellano dice «que si no hiciera viento, no haría mal tiempo» bendigamos el aire.

Los políticos lo aman; pero el por qué no lo dicen bastante claro.

Quizás sea porque en su habilidad para pescar dinero o cosas que lo valgan, los pescan en el aire.

Quizás porque en esta tierra de oligarcas, aquí donde todos somos esclavos, el único libre es el aire.

Muchos contribuyentes, agobiados por los impuestos, venes reducidos ya a la triste condición de mascar aire y alimentarse de aire.

Mas si los contribuyentes lo comen, los políticos lo beben. Abi están los concentrados bebiendo o sorbiendo los vientos por alcanzar el Poder.

Hasta para eso es bueno el aire. Para curar la ambición no hay como saber llevar el aire a quienes pueden satisfacerla.

En esto si que ha cambiado los aires.

Antes con darse aires de doctor y de salvador o regenerador del pueblo, podían subir a las alturas.

Hoy el pueblo no sabe a nadie. El aire de la Corona los suple todos.

No espere pues la concentración nada del aire. Sus aires podrán ser colados como los del Guadarrama, valientes como lo de Campillo o los del himbo de Riego; pero son aires que pasan y se pierden en los eidos o en las nasices.

Para que el pueblo hiciera algo se necesitarían aires de Fronda.

El pueblo español tiene, hace mucho tiempo, aire de manedumbre y necesita mudar de aire.

Y enviar con viento fresco a mucha gente que le estorba.

Entonces será ocasión propicia de estirar las piernas y echar causa al aire.

18 IX 922.

En 3.ª plana originales de interés.

III ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Joaquín Mateo Martín,
Perito agrimensor y Redactor Jefe de este diario
falleció en esta ciudad el día 18 de Septiembre de 1919

R I P.

La misa de Requiem que el próximo lunes, a las 7 de la mañana, se dirá en el altar mayor de la iglesia de la Caridad, será aplicada en sufragio de su alma.

Su viuda e hijos invitan a sus amistades y personas piadosas a este acto religioso, rogándoles encomienden su alma a Dios Nuestro Señor.

Espectáculos

Teatro Principal

Es este lindo coliseo el que esta temporada romperá marcha.

El próximo día 22 hará su debut la Compañía cómico-dramática del primer actor Alpuente y de la que es primera actriz Elvira Pacheco.

La obra elegida para debut es la comedia de Muñoz Seca «El condado de Mairona».

La lista de la Compañía es la siguiente:

Actrices: Aurora Alonso, Estelvin Alvaro, Asunción Gosgaya, Consuelo Giménez, María Morán, Concha Nicolás, Elvira Pacheco y Rosario Sánchez.

Actores: Leandro Alpuente, Alfonso Albalat, Menandro Carmona, Joé Campos, Guillermo Calvo, Antonio Grutis, Agustín Moreno y Modesto Navejas.

Para papeles especiales: Niños, Rosario Carmona y Ricardo Alpuente.

Apoyadores: Alfonso Sanabria y Antonio Cervantes.

Adornista atrezzoista: Fernández y María Luisa.

Maquillista: López y Ramón.

Gerente: L. García de Roselló.

Representante: Agustín Gosgaya.

Pintores escenógrafos: García y Ros, de Madrid, Melero y Matarredona.

Teatro Maizquez

La Verbena de a Patoma

Este notable sainete ha sido trasladado a la pantalla y de su dirección ha estado encargado el excelente actor Pepe Montenegro, tan aplaudido de nuestro público.

La empresa de Maizquez ha contratado un buen sexteto que bajo la dirección del Maestro Navarro interpretará en los momentos oportunos la inspiradísima partitura de Bretón.

Dicha proyección tendrá lugar el próximo lunes.

Salón Sport

En este favorecido cine, tan favorecido por el público, se anuncia entre otras novedades el estreno de la serie americana «El jinete blanco».

Los Marrajos

Sabemos que los activos cofrades preparan un gran acontecimiento artístico en el Teatro Circo, en el que serán intérpretes lindas y distinguidas señoritas en unión de chicos bien. Ya tendremos al corriente a nuestros lectores de esta so emidad que preparan.

Rogamos a nuestros suscriptores que las faltas que noten en el reparto del periódico las comuniquen a esta administración.

Hace cuarenta años

Noticias publicadas por «El Eco de Cartagena» en tal día como hoy

En la «Correspondencia de España» llegada hoy se anuncia la dimisión del Alcalde de Cartagena señor Vela y Cáceres.

—Nuestro Ayuntamiento ha entrado en vías de economías.

Ha suprimido el alumbrado público, puesto que este lo saciende a las 7 y tres cuartos y se apaga antes de las 10.

La fiesta del domingo

Una regata en honor de la Escuadra

El domingo próximo se celebrará en el Real Club de Regatas una brillante fiesta náutica en honor de la escuadra de instrucción que manda el Almirante Sr. Aznar.

Primamente se correrán dos regatas, una infantil en canoas, tripuladas por socios aspirantes y otra en cascos con socios y exploradores, recorriendo ambas 1.000 metros de distancia.

Después tendrá lugar una regata muy interesante, con un recorrido de 1.500 metros, entre los botes del «Jaius I» y del «Atfoneso XIII», que se disputarán una preciosa copa de plata regatada por la Junta Directiva del Club y que se halla expuesta al público en el escaparate del establecimiento «La Samaritana» de la calle Mayor.

Después de las regatas se organizará un animado baile en honor de los Jefes, Oficiales y Guardias-Marina de la escuadra.

La fiesta será amenizada por la laureada banda de música de Infantería de Marina, galantemente cedida por el Excmo. Sr. Capitán General del Departamento y Coronel del 8.º Regimiento.

Primera Exposición de Temporada

El domingo día 17, primera Exposición de muebles en la Casa Belmonte. Esta casa, desde esta fecha, todos los días festivos presentará exposición variada de muebles fabricados en sus talleres.

Seriedad, prostritud y economía. Fabricación en todo mueble de entera calidad. Partido en todo mueble fabricado. Especial fabricación de Somieres. Se piden telas, Lanas y borras especiales. —Germán 17. Teléfono 91.